

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHCN. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
Sale todos los dias por la tarde, ex-
cepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca e Iviza fran-
co de porte. 10 rs.
En los demas puntos del
Reino, id. id. 12 rs.
Cada numero suelto. 1 ct.

PALMA. — MÁRTEZ 10 DE SETIEMBRE DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Herald.)

Muy en breve tendrá el gobierno dos buques de vapor que pongan en frecuente y rápida comunicacion á la península con las antillas. Ningun gasto mas reproductivo para el pais puede discurrirse que los 10.000.000 de reales que se conceden con este objeto al ministro de la gobernacion. La necesidad de estrechar los vínculos que unen á la metrópoli con las provincias ultramarinas, si fué siempre grande á los ojos de cuantos saben reflexionar, se ha hecho ahora perentoria. No era este, asunto que sufría dilacion alguna.

Mas de tres años hace que se concibió el proyecto y se practicaron gestiones para realizarlo; pero harto conocidas son las causas que no han dejado que este pensamiento, y otros de no menos notoria utilidad, se lleven á cabo. Aunque contamos de tranquilidad un período bastante largo, y si bien es cierto que el afianzamiento del orden ha traído consigo el desarrollo de la produccion, cual siempre sucede, fueron tan graves los males pasados y se prolongaron tanto, que hubiera sido delirio esperar que pasásemos en un momento de la decadencia á la prosperidad. El gobierno, penetrado de las ventajas que había de proporcionar á España la linea de vapores, deseaba vivamente establecerla; mas las circunstancias del erario no han consentido hasta ahora que sus patrióticos deseos se vean cumplidos.

El establecimiento de la linea de vapores es un verdadero y legítimo progreso, tomando el vocablo en la acepcion que le dió el uso antes que la política viniera á hacerlo sinónimo de revolucion. La rapidez con que han crecido los ramos todos de la riqueza en aquellos privilegiados territorios era, aunque otros no habiese, motivo suficiente para procurar por todos los medios posibles que las comunicaciones entre la Península y las Antillas se multiplicasen cuanto fuera dable: porque es sabido la influencia que esto tiene en el comercio, que por su índole especial ha menester un contacto incessante con los mercados donde hace sus especulaciones, y porque el acortar las distancias que nos separan de los españoles del Nuevo-Mundo es depararles ocasiones de identificar sus intereses con los de la madre patria.

Las repúblicas que ahora existen en el continente americano están pobladas por hombres de nuestra misma raza, que profesan la religion que nosotros profesamos, que hablan el idioma español, que aun conservan en mucha parte nuestras costumbres y que no han perdido el afecto y la predileccion hacia un pais que fué cuna de sus antepasados.

Los odios que pudo engendrar la guerra que sostuvieron con la península para emanciparse, se han desvanecido, una vez logrado el término de la lucha, y solo permanecen en el dia los lazos que proceden de ser aquellos habitantes y los de España pueblos de un mismo origen.

Sabida es la aficion que los americanos tienen á visitar á Europa: por datos fidedignos consta la frecuencia de los viajes

que emprenden con este objeto, y no es dudoso que así como ahora comienzan sus escursiones por Inglaterra ó por Francia por la comodidad y la celeridad con que les brindan los vapores extranjeros, preferirán embarcarse en buques españoles, puesto que, en igualdad de circunstancias, les ofrecen la ventaja de ir tripulados con gentes cuyo idioma entienden, y cuyas costumbres, sino idénticas, son, por lo menos, mas análogas á las suyas que las de los ingleses y franceses.

Aunque á primera vista no parezca esto cosa de gran importancia, la tiene muy considerable si se considera cuánto influjo puede ejercer en el porvenir de España el estrechar sus relaciones con los dominios que conquistó para la civilizacion á fuerza de mil proezas de valor y de constancia. La reciente tentativa de Narciso Lopez y de los piratas que formaban su hueste, y los escandalosos artículos de algunos periódicos de los Estados-Unidos, dan bien claro á conocer que en la patria del virtuoso Washington existen gentes depravadas y prontas á lanzarse en los peligros de cualquiera empresa temeraria, con tal que esperen satisfacer con el pillaje su codicia.

Mucho hay que esperar de la justicia, y no poco del interes que las naciones que aun conservan colonias tienen en que no se ejecuten los desafueros que contra el derecho internacional quisieran cometer esos *condotieri* del siglo XIX; pero ya que la opinion anexionista ha salido á luz pública, y ya que vivimos en una época en que la aritmética entra por mas que la moral en las acciones de la vida pública y privada, aconseja la prudencia que, usando nosotros para la defensa armas semejantes á las que nuestros enemigos emplean para el ataque, procuremos hacer mas fuerte y mas estrecha cada dia la anexion legítima y antigua que existe entre la metrópoli y las provincias ultramarinas. La frecuencia del trato aumenta la amistad así entre los particulares como entre las naciones, mucho mas cuando, cual acontece en el caso presente, lejos de existir divergencia, hay unidad de intereses.

Muy confiadamente esperamos que hasta desaparezca la idea de perpetrar atentados como el de Lopez, cuando, establecidos los vapores de que se trata y los demas que se necesitan, y que no se baran esperar mucho, para la linea de las Antillas, vean los anexionistas que España, recobrada de sus pasados desastres, tiene medios eficaces y seguros para castigar su audacia y su insolencia.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

París 27 de agosto.

El presidente de la República estaba en Metz el dia 26 de agosto. El rey de Prusia, el de los Países-Bajos y el de Bélgica han enviado altos funcionarios para cumplimentarle á su paso. Varios oficiales superiores de la guarnicion de Saarbrück se han unido á dichos enviados.

— Durante la recepcion de las autoridades y al desfilar el cuerpo de oficiales de la guardia nacional delante del presidente, seis de entre ellos se detuvieron, levantando las manos y gri-

tando *Viva la República! nada mas que la República!* Otros oficiales respondieron: *Viva Napoleón!*

— El presidente, dirigiéndose entonces á estos oficiales, les dijo con tono firme:

«Tened la bondad, señores, de guardar un poco de silencio. No esta en uso proferir gritos en la recepcion de las autoridades. Sin embargo varios de entre vosotros han gritado: *Viva la República!* y algunos otros han respondido con un grito diferente. Si quereis darme consejos, no los necesito, mis actos responden bastante alto, si lecciones, yo no las recibo de nadie.»

— En el baile que se dió al presidente en el teatro de Nancy, ocurrió otro lance desagradable; un capitán de la guardia nacional, hijo del cafetero del teatro se puso delante del presidente y le dijo: «dádme la mano.» El presidente le contestó con mucha calma: «Yo no doy mi mano á todo el mundo y mucho menos al primero que llega.» — Pues bien, repuso el capitán con tono provocativo: *Viva la República!* Uno de los ministros lo separó con la mano, y se oyeron gritos en la sala, diciendo: *¡Fuera! ¡echadlo fuera!* — El capitán fué expulsado del baile.

— El general Castellane llegó el 26 á París, donde se propone aguardar al presidente de la República.

— Se asegura que se trata de reducir aun el ejército de ocupacion de los Estados-Romanos.

— En la fragata inglesa *Growler* han llegado á Marsella el príncipe y la princesa de Capua con su familia. — Este buque debe aguardar en aquel puerto á los embajadores indios en Inglaterra para trasladarlos á Alejandria.

Idem 28.

El 27 á media noche llegó el presidente de la República á Chalons-Sur-Marne, donde fué recibido con aclamaciones de toda la poblacion. Los gritos de *Viva Napoleón!* se oían por todas partes. Todas las casas estaban colgadas é iluminadas. Esta recepcion ha sido una de las mas brillantes de este viaje.

— Se aguardaba al presidente en París para el jueves 29 por la mañana.

— Las noticias llegadas por via de Inglaterra anuncian que se ha concluido definitivamente un tratado entre Rosas y el almirante Le Predour, pero no espresan su contenido.

— Luis Felipe había nacido el 6 de octubre de 1773 y murió el 26 de agosto de 1850. Tenia pues, 76 años 10 meses y 20 dias. — El ex-rey de los franceses, pocos dias antes de su muerte había firmado un reglamento que asegura sueldos anuales á todos los servidores de la lista civil y del dominio privado. Ha concedido indistintamente para todos 1,60 de su haber fijo por cada año de servicio. — Para los servicios de 40 años arriba habrá una reduccion de un tercio sobre el sesentavo. — Para los servicios de 10 á 25 años, la reduccion será de un cuarto solamente: para los de 25 arriba el haber será completo sin que pueda ascender á la mitad del sueldo fijo.

— Ha salido de Tolon para Civitavecchia la fragata *Vauban* conduciendo 930 militares destinados á diferentes cuerpos del ejército de ocupacion de los Estados Romanos. Se presume que el *Vauban* irá de Civitavecchia á Nápoles, donde habrá de permanecer estacionada.

— Se asegura que una gran compañía se propone establecer una linea de correspondencia de buques de vapor entre Tolon, las costas de Italia y de Levante, y vice-versa.

ALEMANIA.

Una correspondencia de Berlín dice que el dia 23 de agosto llegó á esta ciudad una nueva invitacion de firmar el protocolo del 4 de dicho mes relativa al Schleswig-Holstein, dirigida por el gobierno inglés al gabinete prusiano, y se cree que este persistirá en su negativa. — También es positivo que el gobierno británico ha dirigido una nota al de Prusia para que esta potencia intervenga en los ducados, en virtud del tratado de paz que ella ha concertado con Dinamarca, y decida á la lugar tenencia general á someterse. También ha contestado Prusia negándose á esto, y apoyándose en el mismo tratado de paz, que espresa que los acontecimientos deberán seguir su libre curso en los ducados, sin ninguna intervencion prusiana.

— Cartas de Viena del 22 dicen que el conde de Bernstorff, embajador de Prusia cerca del gobierno austriaco, ha dado su dimision.

NORUEGA.

Escriben de Christiania con fecha 10 de agosto, que ha sido incendiada la fortaleza de Akerhem por unos soldados, los cuales han confesado haber puesto fuego de intento á dos almacenes que contenian los uniformes de las tropas llegadas poco hace del Schleswig para vengarse así de los opresores de los Schleswiguenses, pues consideraban indigno de buenos noruegos el ayudar á dichos opresores. El incendio fué tan activo, ayudado por una tempestad que estallaba al mismo tiempo, que en pocas horas treinta y cuatro almacenes fueron reducidos á cenizas, con enormes cantidades de víveres, de uniformes y otros objetos que contenian.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 28 de agosto.

Anoche se decía á última hora en algunos círculos que despues de verificadas las elecciones generales á que estamos avocados, habria ciertos cambios y algunas variaciones entre la distinguida y elevada clase de señores gobernadores civiles de nuestras provincias. También se ha dicho esta mañana que había sido separado el gobernador de Jaen, por no haber hecho bastante en las elecciones de aquella provincia las mas empenadas de todas, y se un otros, por haber hecho demasiado, y andar con algunos candidatos en conferencias: allá lo veremos. Lo cierto debe ser que terminada la lucha electoral, dentro de cuatro dias, antes de que llegue á conocimiento de nuestros suscritores lo que estamos escribiendo, se trate de premiar los servicios, prestados por estos funcionarios, con la bondad, la política y la legalidad recomendadas en la circular suscrita por el señor ministro de la Gobernacion, y de depner á los que sobre no tener en cuenta las bondades recomendadas y comprometiendo al ministerio no han conseguido ningun fruto en algunos distritos.

En cuanto regrese de Puerto-Llano el señor duque de Valencia, que debe llegar á esta corte en los primeros dias de setiembre, parece que se llenará la vacante que debe dejar el general Concha en la direccion.

(Observador.)

El dia 8 del próximo mes de setiembre saldrá de esta corte la correspondencia pública y

de oficio para las islas Canarias, Puerto-Rico y Cuba, y á su llegada á Cadiz se dará á la vela el buque correo que la debe conducir.

Idem 31.

Hemos oido asegurar á personas que deben estar bien informadas, que por el fallecimiento del Sr. Tuero ha sido nombrado ayo de S. A. el infante D. Fernando el Exmo. Sr. marques de Bassacourt.

Se han concedido los honores de secretarios de S. M. á don Antonio de los Santos, á don Julian Mejia y Davila, á don José Bachiller, y á don Andres Villamartin. (Obs.)

Se ha vuelto á hablar en algunos círculos políticos acerca de las negociaciones pendientes entre nuestro gobierno y el de Nápoles, con motivo del matrimonio de Montemolin. Un periódico anunció que el Sr. Pidal habia remitido al embajador del rey de Nápoles una fuerte nota protestando contra el celebrado matrimonio. No se han publicado los pormenores de esta nota, por eso voy á procurar remitir á Vds. mañana un ligero extracto de ella. La contestacion no ha venido todavia y solo se sabe que desde el dia 14 está en poder del rey Fernando que habia marchado á Gaeta despues de haberla recibido.

El principe de Carini su embajador en Madrid, está por consiguiente en una posicion muy falsa y no sabe lo que hacer. Trató de quitar las armas de Nápoles de la puerta de su casa, pero algunas personas le aconsejaron que no debia hacerlo. No vé para nada á nuestro ministro de estado y hasta las comidas semi-diplomáticas que daba casi todos los domingos han sido suspendidas.

De manera que las relaciones de amistad y parentesco entre ambos paises, se pueden dar como suspendidas, pues nuestro encargado de negocios en la capital de las dos Sicilias no ha quedado allí sino con el objeto de despachar lo que hay pendiente, y no tiene ninguna clase de relaciones con aquel gobierno.

(Hojas litográficas.)

Idem 1.º de setiembre.

El Sr. Benavides, individuo de la oposicion conservadora salió secretamente de Madrid para su distrito en la madrugada del jueves último. Parece que el Sr. Benavides estendió la voz de que contaba perdida su eleccion en Villacarrillo, provincia de Jaen para hacer dormir á los agentes del ministerio. Y luego que logró deslumbrar á estos ha marchado de improviso casi seguro de arrancar el triunfo de sus prevenidos adversarios. D. esta suerte únicamente podrán los conservadores traer algun representante, pues las últimas noticias son para ellos en extremo desconsoladoras.

La mayoría del comité directivo de elecciones del partido progresista, movida de motivos que no queremos enumerar decidió anoche que dicho partido dejaria de tomar hoy parte en la de Madrid. Con objeto de hacerlo entender así á sus correligionarios, pasaron á la redaccion del Clamor público y la Nacion; pero la resistencia que hallaron en la última para aconsejar á los electores lo contrario de lo que ella viene predicando, hizo que no determinase dar publicidad al acuerdo del comité. Así y todo el Clamor Público viene aconsejando hoy á sus amigos el que se abstengan de votar; pero la Nacion y la Patria exortan de nuevo á los suyos al combate. Segun hemos oido esta conducta de la Nacion se funda mas en el deseo de parecer consecuentes con sus principios que en ánimo ni esperanza de un resultado dichoso.

En los distritos de la provincia de Madrid próximos á la corte la candidatura ministerial no ha tenido oposicion. El primer candidato que puede considerarse ya como diputado es el señor Anduaga y Espinosa que de 585 electores que tiene el distrito de Chinchon tuvo ayer, primer dia, 395 votos.

(Hojas litográficas.)

Por cartas que han llegado á algunos puntos del Reino se sabe que en la mayor parte de las provincias donde se presentaban candidaturas progresistas, estos han retirado su candidatura.

Al fin las autoridades de Cádiz han resuelto presentar á Pidal en contra de la candidatura de Mon. Esta noticia que ha venido por el correo de hoy, ha disgustado bastante al ministro de Estado quien parece ha pedido nuevas esplicaciones á Sartorius, el cual segun se dice, se ha negado á dárselas. Esto ha dado lugar á que se repitan otra vez los rumores de crisis anunciándose la dimision de Pidal, rumores que quizás se lleguen á confirmar muy pronto, pues es público que Pidal está ya cansado de la conducta que sus compañeros de ministerio observan con él en todas las cuestiones, pero sobre todo en la de las elecciones.

La Reina y el Rey estuvieron juntos ayer tarde en la Iglesia de Atocha á oír la salve que se canta todos los sábados.

(Hoja autógrafa.)

Idem 3.

Leemos en El Clamor:

«Hemos tenido la paciencia de contar, aunque con alguna rapidéz y sin detenernos á hacer ningun recuento, el número de empleados activos que existen en las oficinas del Estado situadas en Madrid. Como el presupuesto no está hecho de manera que se pueda reunir con exactitud este dato, no hemos podido incluir en la cuenta ni los generales de cuartel, ni los gefes y oficiales de la guarnicion, ni un gran número de empleados subalternos, cuyos sueldos constan englobados en el material, ni otros muchos funcionarios que parecen enumerados por clases, sin que se distinga los que tienen sus destinos en la provincia de los que lo tienen en la capital. Tampoco hemos contado los dependientes de la casa real, los del ayuntamiento y administracion provincial, los soldados, jornaleros de la fábrica de tabacos, estanqueros, y otros individuos, que como contratistas ó abastecedores tienen por principal consumidor de sus productos al estado.

Aun así, nuestra cuenta arroja próximamente. . . . 3,437 funcionarios públicos. Los seis diputados de Madrid han sido elegidos por . . . 2,815 electores. Luego resultan mas empleados que 622 electores.

Ahora bien en el supuesto, de que los empleados de la real casa, los que dependen del ayuntamiento y administracion provincial, los gefes y oficiales de la guarnicion, y los demas que aparecen englobados en los presupuestos aumenten la suma á 6000, rebajándose de esos una mitad por no ser electores, resulta que el número de funcionarios públicos con derecho electoral ascienden en Madrid á 8,000 ó sea 185 individuos mas que los votantes. Es decir, que los diputados de Madrid representan solo los sufragios de 2,815 individuos que viven en su mayoría del presupuesto.

En cambio el resto de la poblacion por el censo mas bajo pasa de 206,000 almas.

(Observador.)

Aunque por la falta de telégrafos en la línea de Andalucía, no sabe todavia el gobierno el resultado de las elecciones de Cádiz, la retirada que ha hecho á última hora el candidato progresista, da mayores probabilidades de triunfo al señor Mon, pues es probable que le voten todos los oposicionistas.

Amigos íntimos de don Alejandro Mon aseguran que este señor ha decidido aceptar la diputacion por Cádiz prefiriendo el mandato de esta ciudad al de su propio pais. Tambien se

asegura que en segundas elecciones será nombrado el señor Garcia Tassara director que fué del País en uno de los distritos que deja vacante el señor Mon.

Arsenal de Cartagena.

Dice el Faro cartagines:

Por las noticias que hemos podido adquirir de personas á quien se está permitida la entrada en nuestro arsenal, y de cuya veracidad é inteligencia no podemos dudar sabemos que en la urca Pinta se ha concluido el forro exterior desde la línea de navegacion en su total carga hasta la rezala; que se ha colocado y empernado la pala del tajamar con su capuchina, y se han labrado las curvas bandas. Por la parte interior se ha concluido y reparado el forro desde la cubierta principal hácia abajo; se han colocado y se están empernando los caireles de la cubierta del sollado, y entablado como unos dos tercios de ella. En la cubierta principal tiene ya colocadas las bitas, contrabitas, guindastes, carlingas del haupres y toda la tabazon: se están forrando las chazas por la parte interior colocando los durmientes de la toldilla, y se han labrado los baos de esta cubierta.

El bergantin Gravina tiene colocadas todas sus cuadernas, excepto las astas reviradas de popa que se están armando; y ya se ha principiado á encintar por proa.

En el brik barca Jasson se están concluyendo los remates, carenando las embarcaciones menores y haciéndose otras obras para su completa habilitacion

En el varadero del ferro-carril, se van clavando estacas para formar el malecon; y se amasa cal y criva tierra para emplearla en dicha obra.

Quedan ya habilitados en su totalidad 63 telares para tejidos de lonas, y se trata de preparar lo necesario para otros 80.

Se dice con referencia á noticias de Madrid, que en vez de la goleta que se habia mandado construir en este arsenal, se pondrá en quita una fragata de 40 cañones, tan luego como se reciban las maderas, y que se van á habilitar todas las gradas de construccion.

Tarancon 26 de agosto.

Hoy á las ocho de la noche ha entrado en esta villa S. M. la Reina Madre, desde las tres de la tarde un pueblo inmenso esperaba impaciente á la augusta viajera en las avenidas del camino de Madrid. El señor gobernador don José Fariños, el Ilmo Señor obispo, el comisario de Cruzada señor Santaella, el comandante general y el de la guardia civil de la provincia, que habian llegado en el dia de ayer, así como el ayuntamiento pleno presidido por el señor corregidor y el juez de primera instancia del partido habian salido tambien con la debida anticipacion, unos al límite de la provincia y otros al del término. Apenas se divisó el carruaje que conducia á la ilustre señora á quien tanto debemos todos los vecinos de este pueblo, fué saludada con entusiastas aclamaciones y ardientes vivas, rodeando el coche numerosa parte del vecindario con marcadas muestras de amor y de reconocimiento, y acompañándolo con el mas decidido empeño hasta la puerta del palacio.

Las calles del tránsito, que amanecieron blancas esta mañana como por encanto, aparecieron iluminadas espontáneamente; y vistosas y variadas colgaduras pendian de todos los balcones y ventanas, habiéndose elevado caprichosos arcos de ramaje en diferentes parajes de la carrera, sobre los que se leian en transparentes de bastante efecto inscripciones que demostraban el objeto á que estaban dedicados.

Varios destacamentos del batallon de cazadores de Baza, destinado para dar la guardia á S. M., habiendo cubierto el camino real alternando con numerosas parejas de la guardia civil, que convenientemente situadas ostentaban esa apostura y esmerada policia que distingue á este cuerpo.

En la puerta de palacio se habia situado con anticipacion una compañía con bandera para dar

la guardia; y la brillante charanga del batallon de Baza está tocando piezas del mejor gusto en este momento: que son las nueve de la noche.

NOTICIAS DE ULTRAMAR

De Puerto-Rico escriben á la Patria con fecha 1.º de julio, que el Exmo. é Ilmo. Sr. obispo de aquella diócesis, está haciendo en ella las mas laudables esfuerzos para realizar diferentes mejoras. El respetable doctor don Gil Esteva tan conocido en España y especialmente en Cataluña como canonista y jurisconsulto consumado, infatigable y activo por la propagacion de la fé y el mayor esplendor de la iglesia, no ha cesado un año y medio de trabajar en beneficio de su grey. En los primeros meses de su llegada despues de haber hecho las mejoras mas principales en el palacio episcopal, reorganizó el seminario y principió la reedificacion de la iglesia catedral cuyas obras tocan á su termino.

Tambien ha visitado 35 pueblos de la isla, que es la mayor parte confirmando ciento treinta y cinco mil ochocientos cincuenta y nueve fieles, oyendo su voz mas de tres mil, que viviendo en brutal amancebamiento, han contraido matrimonio. Las casas del señor han conocido la actividad del virtuoso prelado. Seis nuevas iglesias se han edificado, otras seis están para concluirse, é igual número se han principiado á concluir, habiendo recibido todas las demas extraordinarias mejoras en sus edificios, en sus altares, alhajas y ornamentos sagrados. Y lo admirable es que todo se ha hecho por medio de suscripciones voluntarias que los puellos todos han cubierto escuchando la voz de su ilustrado pastor. La diócesis entera, que observa las virtudes del prelado, oye y sigue sus consejos, porque en ellos vé la conservacion en toda su pureza de nuestra santa religion y el alzamiento sólido y verdadero del orden público, y oye con tanta fé al venerable prelado, porque no se le puede ocurrir el dudar sobre el encarecimiento de su caridad, que es el móvil principal de sus incesantes desvelos.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA

Iviza 4 de setiembre.

La eleccion de diputado á cortes que corresponde á este partido y tuvo lugar en los dias señalados ha recaido en favor del señor don Bartolomé Obtador sin la menor oposicion, obteniendo 68 votos de los 150 electores con que cuenta el distrito. En esta eleccion no hemos visto aquella animacion y afan con que suelen los partidos disputarse la victoria, porque, aquel en cuyo favor estaban muchas probabilidades de triunfo porque es robusto lo componen las personas de arraigo de la isla, y no es hostil al gobierno, ha tenido razones para no presentarse á la lucha, razones que ha consignado en una protesta.

En el distrito de S. Juan y en ocasion en que el último domingo salia la gente de misa ocurrió un lance desagradable. Un mozo enojado por el comportamiento de una jóven á cuyo lado iba, hizo demostracion de dispararla una pistola y otro mozo que tenia al otro lado quiso impedirlo y se interpuso en el momento que salia el tiro y de sus resultados quedó el mozo herido y con un brazo fracturado, siendo tal la gravedad de la herida que se teme mucho que no sobreviva el desgraciado.

El sábado último anareció frente la Formentera y á una milla de distancia una polacra grande de tres palos y con todo su velamen desplegado; mas como su navegacion sin rumbo fijo hiriese sospechar un abandono de la gente que la tripulara, fue causa de que dos vecinos de dicha isla se acercasen á ella para ver si advertian la novedad que se traslucia; pero como llamasen y nadie respondiese, volvieron á tierra con su barquilla, tomaron ocho hombres mas y la abordaron encontrándose sin ningun marinero, sin la ropa de estos, sin comestibles, ni otra cosa que un gato y una gallina vivos, una bandera toscana y una patente del año 1813, que revela ser el buque de esta nacion. Ayer fondeó en este puerto; en su bodega hay lastre y unos 6 palmos de agua. Se hacen muchos comentarios á este raro hallazgo pero con los unicos datos que se presentan es muy difícil acertar.

Señ las 10 de la mañana y hace una hora que está diluviando: los torrentes han bajado y ya se ve inundado la mayor parte del llano de villa.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

ESCUELA NORMAL ELEMENTAL

DE INSTRUCCION PRIMARIA DE LAS BALEARES.

Con arreglo á las superiores disposiciones vigentes la matrícula de la escuela práctica de esta normal, se hallará abierta en la secretaria del establecimiento á cargo del infrascrito, de ocho á once por la mañana y de tres á cinco por la tarde, durante los últimos quince días del inmediato mes de setiembre, debiendo ser presentados los niños que se quiera ingresen en ella, por sus padres, tutores ó encargados y exhibir en el acto fe de bautismo, bajo el concepto de que la edad prescrita para ser admitidos á la primera seccion no puede bajar de seis años, ni de siete para la segunda.

Los niños ya matriculados en el curso anterior que deseen continuar en el siguiente no tendrán necesidad de cumplir el requisito de la fe de bautismo, bastándoles para ser apuntados en la matrícula, que los presenten sus padres ó tutores en la escuela durante el indicado plazo, y pudiendo verificarlo ya desde el 9 del mes próximo en que concluyen las vacaciones del establecimiento.

Las materias de enseñanza que abra-

za el programa de la escuela práctica son las siguientes:

Primera seccion.

El catecismo de la doctrina cristiana.
La historia sagrada.
La lectura, hasta leer corrientemente toda clase de letra impresa.

La ortografía, con sujecion á las reglas de la Academia española.

Los rudimentos de la gramática castellana, en que se comprenden la etimología y las reglas principales de la sintaxis.

Principios de aritmética, ó sea la numeracion y las cuatro reglas de contar, con enteros y quebrados comunes y decimales.

Cálculo mental ó ejercicios para hacer cuentas de memoria.

Nociones de geometría, ó conocimiento de las diferentes figuras geométricas, de un modo puramente práctico.

Nociones de geografía teniendo á la vista los mapas y el globo.

Segunda seccion.

Explicaciones del catecismo y nociones sobre la moral práctica.

Perfeccion de la lectura estendiéndola á manuscritos que contengan letras cada vez mas difíciles.

Perfeccion de la escritura y ortografía.

Complemento de la gramática castellana, ampliando la sintaxis y comprendiendo la prosodia.

Complemento de la aritmética, incluidas las razones y proporciones con los problemas que se fundan en ella.

Conocimiento del sistema legal de

monedas, pesos y medidas haciendo aplicacion del cálculo por números denominados.

Medicion de líneas, superficies y cuerpos sólidos.

Mayores conocimientos de geografía é historia.

La enseñanza para los niños en cada una de las dos secciones, no tendrá tiempo determinado: pasarán á la segunda cuando estén bien instruidos en las materias de la primera, y previo riguroso examen.

Para la segunda seccion se admitirán niños procedentes de otras escuelas; pero acreditando, mediante examen, que están perfectamente instruidos en todas las materias de la primera.

Los niños deberán asistir calzados y vestidos con limpieza; los absolutamente pobres serán admitidos gratuitamente, los demas pagarán una retribucion que, segun la posibilidad de los padres, no pasará de cuatro reales ni bajará de medio en cada semana, á juicio de una comision compuesta del director del Instituto, presidente, del director de la escuela, del eclesiástico encargado de la enseñanza moral y religiosa y de un individuo de la comision provincial de instruccion primaria y otro del ayuntamiento elegidos por las respectivas corporaciones.

Lo que se publica para que llegue á noticia de las personas á quienes pueda interesar. Palma 28 de agosto de 1850. —P. D. del D.—Bartolomé Alvarez, regente de la escuela práctica, secretario.

PALMA 10 DE SETIEMBRE.

CONCIERTO DE DESPEDIDA

del profesor de guitarra

DON ANTONIO CANO.

Si obtuvo aplausos de admiracion la primera vez que se dejó oír en esta capital el profesor de guitarra don Antonio Cano, anoche los arrancó de asombro y de entusiasmo en el concierto de despedida que dió en el salon de palacio. Absorta la escogida concurrencia que le escuchaba, parecia electrizada por las sabias combinaciones armónicas, y los vibrantes sonidos que cual raudales de fluido magnético arrojaban los dedos de aquel inimitable profesor. Grande y sublime en una fantasia de su composicion, en la que se dejó oír sin interrupcion el canto mas espresivo nutrido de una armonía sostenida; se mostrò dulce, amoroso en las demás piezas que ejecutó, escediéndose en la jota, en términos que solo escuchandolo puede comprenderlo la imaginacion. Asi se lo manifestaron los espontáneos y prolongados aplausos que se le tributaron: eran el eco de las sensaciones deliciosas que producian en los concurrentes aquella mitagrosa pulsacion. ¡Llor á tan insigne artista, que con su rara y envidiable habilidad en un instrumento peculiar á nuestro pais, contribuirá á sus glorias artísticas, aumentando el escasísimo catálogo de los que favorecidos de una organizacion especial y en fuerza de estudios penosos, han elevado la guitarra española al mas alto grado de perfeccion!

Parece que este modesto jóven, recomendable ademas por su dulzura y fina educacion, piensa hacer un viage por Europa, en cuyas capitales principales no dudamos se le oirá con gusto; pero bueno fuera que antes de su partida se le admitiese á tocar en los reales Alcázares de nuestros reyes, honra de que le hace muy digno su mérito verdadero á fin de que le precediese en el extranjero la noticia de aquella regia distincion.

GACETILLA COMERCIAL.

BUQUES A LA CARGA. Para Barcelona:



Vapor-correo EL MALLORQUIN, su capitan D. Gabriel Medinas.

Saldrá el miércoles 11 del corriente á la una de la tarde con la correspondencia. Admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de Sto. Domingo, número 1.º, cuarto entresuelo.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Día 9.

De Mahon en 3 dias jav. S. Antonio, de 13 ton., pat. Diego Llambias, con 3 mar. y patatas. De Cartagena laud Sto. Cristo, de 29 ton., patron Jaime Mateu, con 5 mar., 1 pasag. y trigo. De Argel en 4 dias laud Esperanza, de 43 ton., pat. Guillermo Palmer, con 7 mar. y ganado.

DESPACHADOS.

Día 9.

Para Huelva laud S. José, de 28 ton., pat. José Velez, con 6 mar. 1 pasag. y lastre. Para Valencia laud S. Nicolas, de 26 ton., patron Salvador Pol, con 5 mar., 2 pasag. y lastre. Para id. laud S. Cayetano, de 30 ton., patron Bernardo Palmer, con 3 mar., 1 pasag. y lastre.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTA TEODORA, PENITENTE.

Siendo emperador Zenon floreció en Alejandria Santa Teodora ejemplar de mugeres peni-

tentes. En dulce paz vivia con su esposo, hasta que habiendo cometido una infidelidad, se siguió lo que suele del pecado, esto es la verguenza, arrepentimiento y dolor. Este fué tan grande, que se resolvió á pagar su culpa con rigurosa penitencia toda su vida. A este fin se vistió de hombre, y tomó el hábito de monge en el monasterio Nono, donde no contentándose con la vida de los demas aunque tan austera siempre añadia nuevos rigores. LARGOS años permaneció en aquel retiro, desconocida de todos, y solo despues de su muerte se supo quien era con grande admiracion de los fieles.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. Data for 7 de la mañana, 12 del dia, 5 de la tarde.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 5 hs. 44 ms. Ponese á las 6 » 46 » Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 56 ms. 43 s.

EFEMÉRIDES.

- 832.—Sangrienta batalla de Sobrarve, ganada por Muza Abenacim, en la que murió don Aznar, tercer conde de Aragon. 1232.—Privilegio de D. Jaime I, concediendo permiso á D. Nuño Sanchez para la fundacion del monasterio del Real. 1479.—Muere el célebre cardenal Jacobo Amato Piccolomini. 1527.—Embárcase el obispo Albertí para ir á desempeñar el cargo de inquisidor general de Valencia. 1540.—Sorpresa de Gibraltar por los generales turcos Caramani y D. Ilim Hamet.

ANUNCIOS.

En la imprenta Balear se halla abierta la suscripcion á

El Clarin,

periódico dedicado exclusivamente á tratar sobre el toreo y las cuestiones taurómacas. Da cuenta de las corridas que se ejecutan en todas las plazas de España, para lo cual tiene activos é inteligentes correspondientes: en una palabra es el ORGANOFIEL de los aficionados al toreo, y como tal, encontrarán en él todo lo que pueda ilustrarles y cuantas noticias apetezcan.

Sale todos los miércoles. Su tamaño es el de 4.º mayor y consta de 8 páginas de esmerada impresion con una viñeta alegórica.

Precio de suscripcion franco de porte, 9 rs. por trimestre, no admitiéndose por menos de 3 meses.

Desde el Mercado, pasando

por el Teatro hasta las Teresas, se perdió un cristal de antejo, azul. La persona que lo hubiese encontrado y desee devolverlo acuda á esta imprenta donde le darán razon de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

Los baños de la calle de

can Bordoy, quedarán cerrados el sábado próximo 14 del corriente. En la misma casa están para alquilar unos entresuelos amueblados, que reunen bastante comodidad.

En el despacho de la imprenta

Balear se halla de venta la obra titulada: Siete partidas de D. Alonso el Sabio, glosadas por el licenciado Lopez, edicion muy bien conservada y que se dará á precio cómodo.

Se alquila un segundo piso

de la casa zaguan calle del Deanato, esquina que va al Estudio general. En el primer piso daran razon.



Para hoy.

1.ª QUINCENA. 8.ª FUNCION. Sinfonia. Se pondrá en escena la comedia en 3 actos titulada

COQUETISMO Y PRESUNCION, dirigida por el Sr. Munner.

Bailete extranjero dirigido y ensayado por D. Lázaro Denisse compuesto de las partes siguientes:

- 1.º Introduccion por las segundas parejas. 2.º La Viennoise por la pareja Tenorio Gispert. 3.º Gran paso á dos de la Farfabela por la pareja Palmira y Denisse. 4.º y último. La Saltarella por todas las parejas.

Dando fin con la pieza en un acto titulada LAS ESPOSAS VENGADAS. A las 7 1/2. Entrada 2 rs.

Para mañana.

1.ª QUINCENA. 9.ª FUNCION. Sinfonia.

Se pondra en escena la comedia en 4 actos y en verso, de D. Ventura de la Vega, titulada

EL HOMBRE DE MUNDO, dirigida por el Sr. Val.

A continuacion la señora Tenorio, bailará El jaleo de Jerez.

Dará fin con la chistosa pieza en un acto, titulada

OTRA NOCHE TOLEDANA, dirigida por el Sr. Val, acompañándole en la ejecucion las señoras Pamiás y Segura (Rosario) A las 7 1/2. Entrada 2 rs.

Editor responsable.—D. JAIME RULLAN.

IMPRESIONTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT. Calle de San Francisco, número 38.